
謝錦強 

 

首先十分感謝「人間佛教中心」容許我參加這個南京大學短期研習團，尤其是因工作關係，

我只能夠參加首三天的活動，在此遊學團中學習了很多新的事物。 

 

    個人上一次到訪去南京已經是廿多年前了。今天的南京，就如中國其它大中小城市一樣，

外觀上已經有很好的發展。南京大學的新舊校區也很漂亮，圖書館空間感很好，哲學系的課室

也整潔，而飯堂的氣氛及食物也合理，住的飯店也不錯，整體安排很到位。若要提出改善的地

方，可以是將安排上課的準備工作做得更好一點，例如將課堂要討論的文章及議題，預先告訴

我們，好讓我們知道要怎麼參與課堂中的討論。另外，由於我們是旁聽他們現有的課程，而這

些課堂不是為我們而設的，所以整體研習團的目的及與我們這個碩士課程的關係是可以討論怎

樣可以更好地連結。 

佛學研究文學碩士課程的師生在南京大學合照留念 

 



    由於本人對中國高校認識不多，所以對於洪修平教授博士班的「儒佛道三教關係研究」及

另外一個碩士班的「中國民間宗教與信仰專題研究」課程，有點像十年前我參加中大商學院的

井岡山黨校一星期培訓課程一樣，這些課題是在我日常生活的圈子中接觸不到的，所以覺得十

分新鮮有趣！ 

 

    比較有深印象的是在洪教授一課中，在兩校師生交流互動環節中提到，在跨領域的學術交

流時，譬如佛學學者跟一些新儒家人士討論有關儒釋的問題，學者們或許比較容易受到自己的

觀點及立場影響，因而學術的訓練是非常重要的。跨領域的交流真不容易！ 

 

 

在洪教授的博士課程頗受啟迪 

 

    有幸參觀了金陵刻經處及牛首山，這都是非常難得的機會，對兩處在佛教的持續發展，有

很好的了解及認同。 



 

中大碩士課程師生一眾來到金陵刻經處 

 

    對我而言，其實除了以上談及的課程旁聽、校園參觀及遊學經驗外，最難得的是跟教授、

一班同學及項目統籌員寶燕相處了幾天。我們雖然已認識了一個學年，但平時上課的日子都沒

有機會去認識大家，所以我是十分感謝中心這次的活動安排及同學的熱情參與。寄望將來會有

類似的活動！ 

 

牛首山留影 


